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РЕКОНСТРУКЦИИ ЦЕЛЫХ КВАРТАЛОВ 

И МИКРОРАЙОНОВ, НО ЭТО ДЕЛО ТРЕБУЕТ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ И ДЕЛИКАТНОСТИ

Повестка дня
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Почему москвичи не слишком охотно
организуют ТСЖ и не торопятся в них
вступать? С одной стороны, страш-

новато брать на себя ответственность за
целый дом. А с другой - как ее на себя взва-
ливать, да еще потом платить за все собст-
венной монетой, если жилье стояло без ка-
питального ремонта 30-40 лет?

Скоропостижно принятый Жилищный
кодекс однозначно утверждает: собствен-
ники приватизированных квартир должны
сами и полностью нести бремя содержа-
ния своих домов. При этом нынешнее со-
стояние жилых зданий как бы выведено
за  скобки.

Правда, мэр Москвы и ее правительство,
депутаты Мосгордумы ясно понимают не-
справедливость этого постулата и ежегод-
но закладывают в бюджет города серьез-
ные средства на капитальные ремонты. Но
достаточные ли? Вряд ли. Чтобы привести
«в чувство» чуть ли не 40 тысяч московских
домов, нужна прорва денег. Одномоментно
их не отыщешь. Однако и те, что находятся,
надо использовать с толком, чтобы отре-
монтированный дом не просто засиял све-
жепокрашенным фасадом, а прошел по-
настоящему глубинное обновление. Как это
сделать?

Владимир КЛЕЕВ, генеральный директор
ОАО «Управление санации жилого фонда»,
знает как. Владимир Николаевич пришел в
жилищно-коммунальное хозяйство неожи-
данно для себя. Путь этот сам по себе инте-
ресен, поэтому позволим себе небольшие
отступления в его биографию. Они - свиде-
тельство того, что в ЖКХ приходят новые
люди, обладающие многосторонними зна-
ниями, которые могут показаться вроде бы
и не нужными в городском хозяйстве, од-
нако на поверку оказывается, что очень да-
же необходимы. Итак, вопрос первый:

- Владимир Николаевич, слово «санация»
происходит от латинского sanatio - лече-
ние, оздоровление. Его очень  любят зуб-
ные врачи. Когда они его произносят с за-
думчиво-озабоченным видом, сразу пред-
ставляется злобная бормашина, которая
вгрызается в зуб до самого корня...

- Термин самый что ни на есть подходя-
щий! Санация старого, ветшающего дома
тоже требует дойти до самого «корня», оз-
доровить все его инженерные системы,
всю «начинку». То есть капитальный ре-
монт должен быть по-настоящему капи-
тальным, а не бутафорским, косметиче-
ским. Тогда дом проживет еще не одно де-
сятилетие.

- Ваша организация для того и предна-
значалась. Когда и по каким поводам-при-
чинам она возникла? И как вы сами-то при-
шли в эту сферу деятельности?

- «Управление санации жилого фонда»
появилось, конечно же, не случайно. Высо-
копарно выражаясь, предприятие было вы-
звано и призвано временем, самым ходом
жилищно-коммунальной реформы. Что же
касается того, как я попал в эту систему...

«УТЕЧКА» НЕ ПРОШЛА

Володя Клеев учился в городе Жуков-
ском. Мать преподавала школярам биоло-
гию,  а отец был основателем одного из
авиационных институтов. Талантливый, ви-
дать, был человек, если в 25 лет его отме-
тили Сталинской премией.

Сын, как говорится, пошел по стопам. И
он, и его друзья росли в авиационном горо-
де, где учебные институты и научно-произ-
водственные объединения занимались од-
ним - небом. Так что особенного выбора у
пацанов не было. Да они и сами иного не
мыслили: весь Жуковский жил авиацией.

Окончил физматшколу, поступил в Мос-
ковский физико-технический институт на
факультет аэромеханики летательных ап-
паратов. После его окончания остался ра-
ботать в этом городе авиационной науки.
Очень быстро стал  начальником трубы -
трубы аэродинамической, в которой испы-
тывались модели самолетов. Поступил в
аспирантуру, чтобы совершенствоваться в
области газовой динамики.

Защитить кандидатскую диссертацию
тогда не довелось - грянуло непонятно-
свирепое время. Начинались бестолковые
90-е. Авиафирмы загибались одна за дру-
гой, заказы прекратились. Его объединение
встало как вкопанное на всем бегу. Подаю-
щий надежды начинающий инженер остал-
ся не у дел.

А к тому времени в Россию нагрянули
иностранные сваты - вербовать молодых
талантливых ученых и инженеров. Начина-
лась утечка мозгов из России. Некоторые
его товарищи по институту уже нацелились
за рубеж. От безысходности Владимир Кле-
ев тоже поучаствовал в конкурсе на руково-
дителя проекта в Стэнфордском универси-
тете США. Технический английский Клеев
знал неплохо - еще студентом подрабаты-
вал переводами, а разговорный уж как-ни-
будь одолел бы. На удивление, прошел. Но
- не судьба. «Форма» у него была совер-

шенно закрытая, сверхсекретная, так что
загранпаспорт ему не выдали.

Было обидно, но надо было жить даль-
ше, тем более что за ним уже стояла семья.
Друзья предложили ему работу на выбор -
на автозаправке или... служителем в церк-
ви. Бензин, конечно, занятие выгодное и
хлебное, но не для него. Церковь - дело свя-
тое, он крещеный, но тут надо либо иметь
глубокую веру, либо не верить совсем. Ни к
тому, ни к другому по индивидуальным ка-
чествам он совершенно не был расположен.
Тогда ему посоветовали поработать на рын-
ке коммерческих страховых услуг, который
в те времена находился буквально в зача-
точном состоянии. Рискнул...

- Владимир Николаевич, когда в 2001 го-
ду вам предложили возглавить «Управле-
ние санации жилого фонда», вы что-то по-
нимали в этом деле?

- Думаю, да. Однако знания эти достава-
лись непросто, пришлось пройти довольно
сложный и даже тернистый путь...

ФИЗИК-БАНКИР

Ему пришлось работать с банками, изу-
чать системы залогов, участвовать в разра-
ботке различных финансовых схем. Когда
среди заемщиков банков появились строи-
тельные компании, надо было обеспечи-
вать им кредитные линии - денег на ту по-
ру у них не хватало, а строить жилье прихо-
дилось неотложно, да и в перспективе это
обещало прибыль. Он помогал им обеспе-
чивать страхование рисков, возвращение
залогов. Освоение финансовых тонкостей
однажды привело его к мысли: а почему
бы, зная методологию, самому не поучаст-
вовать в этих схемах? 

Начиная с 1995 года построили несколь-
ко жилых домов уже опробованных серий -
на этом экономили, не надо было придумы-
вать  какие-то ноу-хау. Ставили здания и в
Москве, и в городе Железнодорожном. Что-
бы получить участки под застройку, прихо-
дилось идти на всяческие ухищрения.

- Сегодня стало проще, - рассказывает
мне Владимир Николаевич. - Я нынче гово-
рю инвесторам: не надо где-то бегать по
чиновничьим кабинетам, что-то вынюхи-
вать. Есть вполне законные пути, чтобы по-
лучить участок под застройку. Подавайте
заявку на аукцион в тендерный комитет -
это открытый путь, закрепленный постано-
влением правительства Москвы. Есть и
другие варианты. Например, вступить в до-
лю с инвестором, который уже выиграл
конкурс. Или даже полностью выкупить ин-
вестконтракт. Такое не возбраняется: все
честно, открыто, официально. 

- Владимир Николаевич, вы как-то гово-
рили мне, что в 1997-1998 годах у вас на-
зрели интересные проекты. Чем это закон-
чилось?

- На них обратили внимание, но один из
московских руководителей строительного
комплекса вдруг предложил мне... спасти
завод железобетонных конструкций № 2.
Он попадал под процедуру банкротства, а
его надо было сохранить для Москвы. По-
надобился арбитражный управляющий...

ИНФАРКТ № 1

Он снова рискнул. Натура, что ли, такая?
Хотя досталось ему - не приведи Господь! С
1998  по 2001 год он ходил в арбитражный

суд, как на работу. Кроме массы юридиче-
ских лиц было еще 180 притязаний от част-
ных инвесторов. 

Сегодня он вспоминает, что, может
быть, это не самый большой кусок его жиз-
ни, но по физическим и эмоциональным
нагрузкам запредельный.

Ситуацию, что называется, удалось раз-
рулить. Работа со страховщиками и банки-
рами, кое-какой уже накопленный строи-
тельный опыт помогли вытащить завод из
разрухи и почти полного коллапса. 

Конечно, этот нечастый по нынешним
временам подвиг он совершил не один.
Удалось сколотить деловую, умную и рабо-
тящую команду. Но и сам он вкалывал по

16 часов в сутки, а инфаркт заработал сугу-
бо личный.

Счастливое, говорит, было времечко, по-
ка лежал в больнице. Никуда не надо не-
стись, телефонных звонков минимум. Еще
когда работал в страховой компании, напи-
сал диссертацию на тему «Малое предпри-
нимательство как фактор становления гра-
жданского общества». Защитил кандидат-
скую степень в Академии госслужбы. А те-
перь вот нашлось время закончить моно-
графию, позже защитить и докторскую дис-
сертацию - «Инновационная стратегия анти-
кризисного управления предприятиями
строительного комплекса».

Он не стал олигархом. Один из немногих
конкурсных управляющих, кто не хапал, а
работал ради интереса, ради желания выта-
щить завод из долговой ямы, сохранить его
коллектив.

На него заводили уголовные дела, устра-
ивали маски-шоу, однако Клеев со своей
командой сумели отбить все атаки, уберечь
завод для Москвы и ее строительного ком-
плекса. 

- Владимир Николаевич, санация жилого
фонда - направление сравнительно новое.
С чего вы начинали?

- Учредителями нашей организации ста-
ли солидные фирмы - Главмосстрой, Мос-
капстрой, Мосремстрой, Мосмонтажспец-
строй, немецкая фирма «КБЕ», специали-
зирующаяся на оконных технологиях, про-
изводстве пластикового профиля.

На этих предприятиях уже был накоплен
опыт ремонтно-восстановительных работ.
Одна из структур Главмосстроя - Москов-
ское городское объединение жилищного
строительства - провела санацию общежи-
тия на ул. Липецкой. Это был дорогой и
очень тяжелый проект, зато люди смогли
серьезно улучшить свои жилищные усло-
вия.

- Где и какие объекты получило ваше уп-
равление?

- Объектов было несколько, но от начала
до конца мы довели три - на ул. Калитников-
ской, д. 45 и Краснохолмской набережной,
д. 3 и д. 5. Остальные объекты мы лишь на-
чинали, готовили массу предварительной,
но необходимой документации, а инвесто-
ры, заполучив ее, в дальнейшем отказыва-
лись от наших услуг, полагая, что смогут
справиться самостоятельно. Отказы инве-
сторов в таких ситуациях - практика извест-
ная, но хитрости и обман никогда добром не
кончаются: на некоторых объектах дела
идут кое-как, иные и вообще «зависли». 

- Итак, дом первый - на ул. Калитников-
ской...

- Его санацию мы сделали довольно бы-
стро. В этой 12-этажке провели все необхо-

димые капитальные работы, даже балконы
остеклили в едином ключе. Ремонт прово-
дили без отселения жильцов. В инженер-
ном плане проблемы решались довольно
просто, а вот с жильцами постоянно возни-
кали сложности. Представьте, например,
маломерную квартиру. В ней надо заме-
нить проводку, систему отопления, стояки,
полы, всю сантехнику, двери, окна, и все
это в соответствии с современными норма-
ми. Кроме того, установить противопожар-
ные двери в подъездах, гидранты, новые
антивандальные лифты, уложить другую
кровлю.

Работать приходилось в сверхделикат-
ном режиме - в квартирах оставались лю-
ди. С ними надо было считаться, макси-
мально оберегать их покой. Большая часть
жильцов к нашей деятельности относилась
терпимо - понимали, что ремонт проводит-
ся в их интересах, да еще и за государст-
венный счет.

- А какие особенности санации были в
домах на Краснохолмской набережной?

- Там пришлось сложнее - надо было
усилить фундаменты. Делали это с помо-
щью ростверков - специальных обвязыва-
ющих балок под фундаментом, ставили но-
вые сваи. Кроме того, обрезали старые
балконы, устроили их заново - как пристав-
ные, так и навесные, с полным остеклени-
ем. Заменили инженерные системы, полы,
утеплили фасады. Кровлю вместо плоской
сделали скатную из металлического про-
филя, подъезды покрасили негорючими
красками. Словом, нетронутыми остались
только капитальные стены. 

- И долго продолжались эти работы?
- Чуть больше года. Темпы рекордные,

если учесть, что предстояло сделать еще и
надстройку.

- Это что, мансарда?
- Можно назвать ее и так. Другое дело,

что кое у кого из экономистов представле-
ния об этом были весьма поверхностные.
Они считали, что если надстройка сооружа-
ется из легких конструкций, то и стоимость

ее невелика. Люди не понимали особенно-
стей такого строительства. Надстройка, ка-
кой бы «легкой» она ни считалась, это до-
полнительная нагрузка на фундамент, на
само здание. Значит, нужны усиление, под-
страховка, перерасчеты, чтобы дом выдер-
жал эту вовсе не легкую тяжесть. Мы уси-
ливали фундамент сваями.

- Неужели забивали их под жилое зда-
ние?!

- Конечно, нет. Кто бы нам это позволил?
Использовали метод вдавливания, буроза-
ливные сваи. Это была черновая, тихая, не-
заметная работа, о которой жители порой и
не догадывались. Надо было завозить це-
мент, арматуру, сверлить, бурить, прово-
дить подкопы-откопы, прокладывать вре-
менные коммуникации. И при этом соблю-
дать строжайшие нормы безопасности.

ОПЫТ, СЫН ОШИБОК ТРУДНЫХ...

Начинать новое дело, вплывать в неизве-
данное - занятие не из самых благодарных.
Мало было самому накопить знания - надо
было еще убедить сомневающихся проек-
тировщиков и традиционно недоверчивых
подрядчиков, которые на любое смелое и
необычное предложение неизменно твер-
дили: «Этого не может быть, потому что
быть не может никогда». Приходилось про-
водить бессчетное количество собраний,
совещаний, «мозговых штурмов» со специ-
алистами, чтобы найти нужные, единствен-
но верные решения. Но со слоновьим упор-
ством и носорожьим напором он упрямо
шел к цели. И убеждал, убеждал, убеждал.

Благо к тому времени немало поездил по
заграницам, посмотрел, как такие работы
производят в Германии, Италии, Франции.
Многое подсказали финские строители. В
Германии, например, почерпнул опыт сана-
ции жилых зданий, которую они проводят
уже давно и планомерно. Познакомился с
утеплением стен пенополистиролом, инди-
видуальными котельными, системами очи-
стки воды и т.д. 

Читал он отныне только техническую ли-
тературу - по архитектуре, проектированию,
строительству зданий. В Ленинградском
госуниверситете откопал монографию, по-
священную ячеистым бетонам неавтоклав-
ного отвердения. И когда услышал в одной
немецкой фирме утверждение, что именно
она является пионером в деле производст-
ва пенобетонов, он только усмехнулся: еще
в 1935 году советские ученые и инженеры
изобрели и проверили на практике этот ме-
тод. 

Строительную инженерию он одолевал
успешно, а вот психологию жителей пере-
кроить был просто не в состоянии. В боль-

шинстве своем они, конечно, терпели вре-
менные неудобства, но находились и такие,
что засыпали жалобами инстанции, даже
милицию вызывали при малейшем шуме.
Работать приходилось, по сути, с 11 утра до
двух часов дня. Подрядчики не выдержива-
ли, уходили пачками - вместо полноценного
8-часового рабочего дня дело подчас двига-
лось урывками, а им ведь надо было пла-
тить зарплату своим строителям.

Капризные жильцы требовали не мень-
ше, чем евроремонт. А как это сделать при
бюджетном финансировании, рассчитан-
ном на определенные строительные норма-
тивы? Сами владельцы не желали даже ко-
пейкой поучаствовать в обновлении своей
квартиры.

Более того, возникали вообще казусные
случаи. Скажем, привезли хозяйке новые
двери, она поблагодарила, приставили их к
стенке, а потом просто не пустила строите-
лей, чтобы установить их. Другой, психиче-
ски неуравновешенной,  даме ставить вели-
колепные окна из пластикового профиля
пришлось... обманным путем. 

А тут еще «рваное» финансирование.
Деньги поступали от случая к случаю,
стройка на время замирала, при этом Клее-
ву приходилось содержать охрану, чтобы
материалы не уплыли на сторону. 

- Владимир Николаевич, к чему вам эта-
кие мучения? И выгодна ли городу санация
отдельных жилых домов?

- Мне как инженеру, как строителю-орга-
низатору эта задача показалась чрезвычай-
но интересной, более того - увлекательной.
Да и ретивое взыграло: неужели не справ-
люсь? Справились и, главное, опыт накопи-
ли поистине уникальный и бесценный.

А выгодно ли это городу? Когда мы зате-
вали возведение надстройки-мансарды,
поначалу планировали два этажа. Но архи-
тектура не разрешила - перекрывались ви-
ды на Кремль. Правда, и одноэтажная над-
стройка способна окупить затраты город-
ского бюджета на санацию целого дома. У
нас еще во время проведения работ теле-
фоны чуть не оборвали. С трудом удава-
лось убедить, что инвесторы не мы, а го-
род, он и будет распоряжаться престижны-
ми квартирами, из окон которых открыва-
ется такой чудесный вид.

- В столице действует программа трех
«ре»: реставрация, реконструкция, ренова-
ция жилых зданий. Нужна ли еще санация?

- Сегодня, если говорить откровенно,
программа эта в основном свелась к сносу
ветхих домов, хрущевок и строительству на
их месте нового современного жилья. Для
строительных компаний это проще и вы-
годнее, чем санировать отдельные здания,
тем более что с их обитателями хлопот не
оберешься.

Есть и действует городская программа
по реконструкции целых кварталов и мик-
рорайонов. Наши специалисты, кстати, ак-
тивно участвовали в ней на стадии пред-
проектной подготовки, положили немало
усилий и времени на эту сложнейшую ра-
боту. Потом нас, правда, отодвинули от нее,
в дело вошли инвесторы, которые, слегка
подработав наши схемы, участвуют в го-
родских тендерах. Ну да бог с ними...

Что же касается санации отдельных зда-
ний, то без этого попросту не обойтись. Все
на свете снести невозможно: есть дома, ко-
торые по своей историко-архитектурной
ценности сносу не подлежат. Да и просто
крепкие, из несносимых серий должны вос-
становить свой ресурс. Если, конечно, прой-
дут основательное обновление. Например,
многие здания на Тверской.

- Эти дома вроде бы реставрированы?
- Да, со стороны улицы их подкрасили,

подштукатурили, лепнинку освежили. А что
делается внутри? Там нужно кардинально
все менять - и по полной программе. Кста-
ти, и красить можно по-разному. Прежде
всего необходимо обязательно снять ста-
рые слои. У разных красок различная паро-
проницаемость, разные коэффициенты
расширения и т.д., их не всегда можно по-
ложить друг на друга. А у нас каждую весну
начинают фасады мазать: подберут весе-
ленький колер и давай «осваивать» выде-
ленные средства. Через год-другой, гля-
дишь, посыпалась эта покраска.

- И все-таки чем отличается обычный
капитальный ремонт от санации «по Кле-
еву»?

- При традиционном капремонте выпол-
няются только самые необходимые работы
- меняют стояки, иногда батареи, в редких
случаях навешивают новые фасады, лата-
ют кровлю в случае острой необходимости.
Наша санация предусматривает абсолют-
ное обновление всех инженерных систем,
замену балконов, утепление фасадов, укре-
пление фундаментов, полную переделку
всего внутреннего «содержимого» дома.
Да, это дело весьма затратное, порой изну-
рительное. Зато мы получаем практически
новый дом.

Беседовал
Виктор ШИРОКОВ

ТЕХНОЛОГИЯ ОБНОВЛЕНИЯ
ВАШ ДОМ: 

Санация дома предусматривает утепление фасадов, замену балконов, укрепление
фундаментов, полную переделку всего внутреннего «содержимого» дома - и все это
без отселения жителей
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